

# ARTESANO OPOSITOR.

En cualquiera hora, en cualquiera parte de la tierra que respiremos el pura vital seamos hermanos sujetémonos a un pacto. Maldito aquel que lo infrinja, maldito aquel que se alza sobre el débil que jime, que contrasta un espíritu inmortal.

A MANZONI.

Si un esfuerzo no haceis compañeros  
De triunfar en esta eleccion.  
Para siempre seremos esclavos.  
Con infamia cargando el baldon.

Contened al poder ominoso  
Que sin leyes a todos humilla.  
Entonemos mil vivas a Freire  
Procurando sentarlo en la silla.

**¡Viva el Exmo. Señor Capitan Jeneral Freire!**

Num. 21.)

Santiago, Junio 14 de 1846.

(Gratis.)

## EL ARTESANO OPOSITOR.

¿Qué son hoy los Artesanos de la República?—y qué debieran ser despues de tantos sacrificios como han hecho por la patria y su conservacion, es lo que debemos saber y demostrar. Por Artesanos debe entenderse todo hombre productor en algun sentido que solo come su pan con el mayor esfuerzo y trabajo posible. Se diferencia esencialmente de esa clase opulenta consumidora que vejetando en el ocio solo piensa hacerse tirana para gozar a espensas del hombre industrioso, y a sacar de las lágrimas de éste, su mando, placer y gozes. Las consideraciones que goza en la sociedad con el trabajo ajeno, le llenan de orgullo y de ambicion: olvida que todo lo que posee y disfruta lo debe a ese infeliz Artesano que desde que aparece el Sol en el horizonte, y aun despues de sepultado en las tinieblas avanzadas de la noche, no se ocupa en otra cosa que en sacrificarse por el que lo oprime.

En todas partes hai aristocracia: la jerarquia es necesaria para la conservacion y orden de la sociedad; pero, deben mutuamente servirse y llegar a un mismo fin por diferente camino. Nosotros llamaremos aristocracia a la parte que dirige los destinos de la República, y democracia fraternal y homojénea a la que obedece, sostiene al Estado con su trabajo y lo defiende en los campos de batalla con sus brazos. En una palabra, la nacion se divide en Artesanos productores nueve décimos de la poblacion; y el otro décimo, escaso de directores que consumen en todo respecto. Es decir, que la suma del poder social, y la verdadera existencia de la nacion se debe al Artesano. El, pues, forma y representa la verdadera soberanía nacional. El delega el ejercicio temporal de esta soberanía en los directores que mantiene, respeta y protege a costa de tantos sacrificios. ¿Cuál es el deber de estas dos

clases? El que todo lo dá, si no es un loco o un imbécil debe cederlo solo para su beneficio y su mejora sucesiva. El que recibe este poder por obligacion y gratitud, ya que no por humanidad, solo debe consagrarse a hacer la felicidad de los comitentes, que todo se lo sacrifican porque dirija sus trabajos al fin de una felicidad comun. Este es el verdadero pacto social, y el único que bien guardado constituirá el orden, la tranquilidad y la existencia progresiva de la nacion. Si estos mútuos deberes no se cumplen, el pacto se ha roto por su misma naturaleza, y el Artesano que ha delegado el encargo de dirigirlo, bien puede y debe decirlo a sus directores: me habeis engañado, ceded el puesto a otro que me sirva mas fielmente, que cumpla los juramentos en virtud de los cuales le dió ese poder.

El gobierno y la administracion que lo rodea son los directores, que el pueblo (sinónimo de artesano) ha elejido temporalmente para dirigir sus destinos haciendo su dicha. ¿Ha cumplido el actual quinquenio con esta grande mision y único deber? Respondemos que no; y con un republicano frances le diremos: "el pueblo debía serlo todo, y ahora es nada." Palpad esta verdad, respondednos, si os atreveis a exigir de nosotros un voto para abatirnos mas, o destruirnos completamente que es lo que falta. El Artesano, siembra los campos, cuida los ganados, organiza los sarmientos, horma el vestido, construye los edificios que nos cubre de la intemperie, y donde el mas grande, se adora como una divinidad en su templo: hace nuestros vestidos, y por último cubre nuestras guarniciones y fronteras, y derrama a torrentes su sangre en los campos de batalla. ¿Qué posee ahora en cambio de todo esto? Una mala chosa en el campo en que apiña a sus hijos con ménos libertad y olgura que un raton en su cueva: un mal cuarto redondo a estramuros de la ciudad, con un alimento que muy pocos dias en el año dejará enteramente satisfecha su necesidad. Un triste vestido cubre su ser, y jamas tiene el gusto de ver a su mujer y a sus hijos contentos: el apuro, la miseria

solo le presentan semejantes que todo lo piden, y él nada tiene que darles. Hasta el día de fiesta, único descanso de sus fatigas, al principiar el día lo reclama el cuartel, sus ejercicios y todos los anexos que éste demanda, con la distribución sucesiva de guardias, órdenes y arrestos. En seguida se sale a desahogarse, y una policía suspicaz y recelosa, desempeñada por aientes sin la menor moral y educacion, sigue sus pasos y termina siempre por mortificarlos en todo sentido, y privarlo hasta de los mas inocentes goces, en que siempre el vigilante encuentra crimen para ostentar su autoridad.

Cómo podrá vivir así el artesano? Cómo salir de su triste posicion? Qué esperanza se le abre para una mejora de consuelo? No vemos otra, que si no da un voto a la administracion que lo ha oprimido hasta aquí, solo le queda la muerte, el calabozo y la mas constante y odiosa persecucion.

Acabamos de saber que los cinco batallones cívicos de infantería van a ser acuartelados cuatro días antes de la eleccion de electores para la Presidencia. Que esta medida es con el objeto de sujetarlos a todo el rigor y severa disciplina que la ordenanza impone al veterano, y nunca a la guardia nacional que presta sus servicios gratuitos. Es indudable que organizada la milicia cívica desde el decenio para decidir el triunfo de las elecciones, por la inmensa mayoría de su número, se ha de asegurar su voto a todo trance y sin reparar en medio alguno. El halago, el oro y toda clase de seducción se ha empleado inútilmente por el ministerio. La decision de la guardia nacional por la Oposicion no ha podido ser mas enérgica, ni mas notoria su adhesion al JENERAL FREIRE: es igualmente evidente su entusiasmo. Este ilustre nombre encierra para ella todo lo que hai de grande y de glorioso en la independencia de la patria, y todo lo que hai de ventura para el porvenir. El ministerio conoce todo esto mejor que nosotros, y apesar de todo ha jurado vencer. No le queda mas que la fuerza y el ferroz. Está decidido, y vosotros sabeis ya lo que os espera, y el deber que os impone la ruina y la dicha de la patria y tambien la vuestra.

## CORRESPONDENCIA ARTESANA.

### SS RR del Artesano Opositor.

Compañeros: el día de la gran eleccion se acerca, la patria que os debe toda su existencia hasta el día, reclama de vuestro patriotismo el último esfuerzo. Ya está proclamado vuestro candidato, que lo es de toda la nacion. La palabra mágica JENERAL FREIRE, representa la gloria, la independencia y libertad de Chile. Nadie como él le ha servido desde sus primeros años con tanta constancia y heroismo. En donde quiera que hubo un peligro, un obstáculo que vencer, allí está el nombre de FREIRE sacrificándolo todo, sin exigir jamás nada. Recibe el mando, no para complacerse (como lo hacen todos) sino para servirnos mas que antes, para arrostrar nuevos peligros y elevar la gloria del nombre chileno, integrando su territorio y consumando la independencia de la patria que habia principiado como subalterno y concluyó como jefe supremo del Estado.

Artesanos: el JENERAL FREIRE fue siempre vuestro jefe y vuestro padre, enemigo de toda tiranía; su única mision ha sido libertarnos de toda opresion.

La vida de FREIRE no ha tenido otra idea, ni ocupacion. Elejido Presidente, y estad seguros que como siempre, será para ventaja vuestra y bien jeneral. Vosotros y no él, ganareis en esta eleccion. Mucho honor y mucha gloria es invocar un nombre tan ilustre y tan querido. Marchad con la opinion jeneral que siempre es tan honrosa, que mas vale perecer con ella, que triunfar en su contra. Solo la ambicion y la fuerza material pueden oponerse al voto universal de la nacion. Mas este obstáculo no puede arredrar nuestro valor, sin constituirnos en la clase de viles esclavos, indignos de la libertad y del nombre chileno. Triunfad con la nacion o sucumbir con ella.

(Continuará.)

### SS. EE. del Artesano:

Freire!... inmortal Freire! a ti hombre ilustre se dirijen nuestros votos, a ti Faro de salvacion de la República, te invocamos nosotros los artesanos que cansados de sufrir queremos que se recompensen nuestros trabajos, queremos ver un día de gloria en nuestra querida patria, después de 16 años de sangre y luto! Tú, valiente Freire, eres el escogido de la nacion para que seas el arbitro de nuestros destinos, el que nos ha de conducir a la felicidad.

Compañeros Artesanos! cansados estamos ya de sufrir la bárbara opresion en que se nos tiene sumidos por el capricho de un gobierno vil; nuestros enemigos, es decir, los enemigos de nuestra patria han tratado siempre de oscurecernos el sendero de la gloria, porque su elevacion consiste en nuestro embrutecimiento; nos han humillado a su barbarie, pero esta humillacion duró mientras que un amigo del pueblo levantaba su voz para hacernos conocer nuestros derechos, para sacarnos del ominoso letargo en que estábamos despavoridos por la perspectiva sangrienta de 16 años de horror. Ya ha llegado el día de gloria, compañeros: el horizonte que ayer veíamos oscuro y tenebroso, hoy se nos presenta claro y brillante; ayer que, como un navio sin lastre flotabamos a merced de la voluntad de los tiranos, hoy no tenemos voluntad caprichosa que nos sujete, nosotros somos el soberano pueblo, nosotros fuimos los que elevamos al mando a los que ahora nos oprimen, y que, no tendremos derecho de arrojar a esos hombres funestos que encargados de hacer nuestra felicidad, están labrando nuestra desgracia? Tendremos obligacion de alimentar y acariciar la víbora que nos está roendo, y que acabará con nuestra existencia, si no ponemos un remedio eficaz para sofocar su sed de sangre?

Ya ha llegado el día de gloria, compañeros, y los que ayer abatidos doblabamos nuestro cuello al yugo del despotismo, levantamos hoy, nuestra frente erguida y radiante, con la conciencia de nuestra soberania; los que ayer eramos esclavos, hoy somos libres; tenemos una voluntad propia, y esa voluntad la consagramos al inmortal Freire que vendrá a cicatrizar las profundas heridas de nuestra patria. Compañeros! elevemos a este gran hombre a la presidencia, su causa es la de las pueblos. Odio y muerte a los que quieren sumerjirnos en la funesta paz y las libertades engañosas que dan los poderes lejitimos. Gloria eterna a la soberana popular, principio de destruccion fecundante y de tempestad creadora....; Caigan los tiranos!...; Viva Freire!!!

Dos sarjentos del 1.º y 2.º batallon de cívicos